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本报昆明 9月 23日电 （记者杨文明）为防止“扎堆调

研、多头调研、重复调研”，前不久，云南建立云南省调研报

备电子管理平台（以下简称“管理平台”），要求 94 家省直单

位、16 个州（市）的班子成员和内设机构到下级开展调研活

动前，须通过管理平台进行报备。

按照规定，管理平台对同一单位连续两周内到同一地区

调研次数达 3 次、同一单位本年度到同一地区调研次数达 10
次和一次调研人数超过 10 人等填报事项作为预警事项。同

一县市每月超过 30 个调研组报备时，管理平台会进行黄色

预警，如某单位该月仍要前往这一调研点，须填报情况说明。

云南省委省直机关工委副书记颜希权表示，该平台让

调研活动从“事后填报”变为“事前报备”，合理统筹安排调

研频次、路线等，解决了单位之间调研中信息不畅等问题，

有助于减轻基层负担。

云南建立干部调研报备电子管理平台
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编者按：习近平总书记指出：“社区治理得好不好，关键在基层党组织、在广大党员，要

把基层党组织这个战斗堡垒建得更强，发挥社区党员、干部先锋模范作用，健全基层党组织

领导的基层群众自治机制，把社区工作做到位做到家，在办好一件件老百姓操心事、烦心事

中提升群众获得感、幸福感、安全感。”

近年来，各地充分发挥党组织和党员干部在基层治理中的作用，不断提高服务群众的精细化、

精准化水平，常态化开展亮身份、亮职责、亮承诺，普遍开展驻区单位党组织和在职党员到

社区“双报到”工作，带动群众参与基层治理。日前，记者来到甘肃省兰州市、河北省邯郸

市、福建省福州市，通过党群服务中心建设、社区食堂筹办、老旧电梯更换，展现社区党员干部

耐心倾听诉求、办好民生实事的生动实践。

■基层治理新实践·党员服务在一线R

“做服务，要学会了解群众
所需、整合资源”

在甘肃省兰州市安宁区枣林西社区党群

服务中心，居民王女士正为 80 岁的母亲办理

高龄津贴申领。原本以为需要辗转多个部门、

窗口，没想到社区工作人员于林在社区服务全

科受理台上，就为她办完了所有手续，全程没

超过 5 分钟。“要办医疗、养老方面的各类补

贴，您随时过来。”枣林西社区党委书记、居委

会主任黄丽娟一边送王女士出门，一边叮嘱。

社区服务全科受理台占地不大，作用不

小，既有包括健康预警监测等在内的老年人

服务业务，也有关于青年就业创业的补贴申

请、岗位咨询等服务……30 项具体业务，涵盖

社会保障、卫生健康、民政服务等，满足居民

日常大部分需求。

枣林西社区有 160 多家企事业单位、240
多个商铺、14 个居民小区、1.1 万余人。辖区

范围大、人口多，怎样给居民们提供更好的服

务？一年前，1500 多平方米的社区党群服务

中心投入使用，成为服务群众的重要平台。

网格员王彤刚刚从小区入户调查回到党

群服务中心，她把社区人口、建筑的一些信息

更新到了“民情地图·小兰善治”平台上。此

前，王彤手机里有不少工作 APP，现在全部整

合到了这一平台上。

王彤的桌子上，有一封特殊的表扬信。

这封信由 83 岁的潘阿姨所写，密密麻麻的字

记录了对网格员们的感谢。

今年夏天，独居的潘阿姨不小心摔了一

跤，导致骨折，出院后回家休养。王彤知晓后，

第一时间把潘阿姨的新情况录入“民情地图·
小兰善治”平台，纳入重点人群服务对应板块。

随后几个月，社区干部每周都会上门查

看情况，潘阿姨有什么需求、家里缺什么、吃

饭出行怎么解决……每次走访，社区干部都

会将这些信息更新、备注在系统中。王彤介

绍，像潘阿姨这样的重点服务对象，在她服务

的网格里还有 20 多人，“我及时更新走访信

息，对重点服务对象分类标注。”

“做服务，要学会了解群众所需、整合资

源。”黄丽娟说。往党群服务中心里面走，就

能来到兰州市公安局安宁分局刘家堡派出所

的业务大厅，社区居民吴女士刚刚在这里给

孩子补办完身份证。

“顺着工作人员指的方向，直接穿过来就能

办身份证。”吴女士说。在这里，居民身份证、户

籍和交管等基础业务都已经实现“一窗通办”。

刘家堡派出所所长朱宏军说：“仅身份证这一项

业务，一天最多时会有 100多人办理。”

“办食堂，要立足实际、
提供更多服务模式”

临近中午，河北省邯郸市邯山区渚河路

街道农林二社区天水小区西南角的社区食堂

里，各式菜品一字排开。20 多张餐桌前，前来

用餐的居民边吃边聊着家常，55 岁的李景立

就是其中之一。自打有了社区食堂以后，独

居的他就很少为吃饭发愁。“卫生、实惠，食堂

做出了‘家味道’！”李景立说。

今年 5月，占地 100平方米的社区食堂正式

营业。别看面积不大，办起来可费了社区党委

不少心思。一次走访中，社区干部们发现，社区

里许多老人和“宝妈”存在吃饭难题，“建社区食

堂”是不少人的愿望。“群众的需求就是我们行

动的方向。”社区党委书记胡静说。建社区食堂

就这样提上了农林二社区党委的工作议程。

“饭菜一定要营养，卫生保障也要做好。”

“交给第三方经营，服务人员由社区招聘，降本

提质。”“要重点照顾行动不便的老年人和残疾

人。”翻开社区食堂建设居民代表座谈会会议

记录，一条条意见建议清晰记录在册。“像这样

的座谈会，我们一共召开了 4 次，每次都有 20
多名不同年龄段的居民参加。”胡静说。

“社区食堂不仅要建，还要建好。”居民的

这句话，胡静一直记在心里。通过主题党日、

居民代表座谈会、敲门问建议等方式，社区党

委决定，由社区主导，挑选符合标准的企业机

构作为第三方，参与社区食堂经营，同时安排

党员志愿者为居民提供服务。

社区从志愿者队伍中挑选了有责任心、

能保证服务时间的 5 人作为食堂义务送餐员、

保洁员等。同时，社区采纳居民的建议，让志

愿者在食堂免费用餐，并为每名志愿者的服

务登记计分，达到一定积分后可享受礼品兑

换和购物折扣等。

食堂开业以后，街道和社区干部还主动

跑工地、跑商场争取订单。“通过帮助社区食

堂扩大经营范围，我们也可以最大限度‘反

哺’社区居民，把更多实惠‘让利’给居民。”胡

静说，针对本社区居民，社区食堂实行分年龄

段优惠定价，老年人就餐享有优惠。

“办食堂，要立足实际、提供更多服务模

式。”胡静说。社区组织网格员、志愿者为行

动不便的老人提供配餐服务；节假日，组织志

愿者和居民一起包饺子，举办文艺表演；根据

居民需求，提早开饭，延迟闭餐……通过设立

居民用餐建议簿、社区干部与居民同桌用餐

等举措，一项项完善社区食堂运营的新举措

在逐步落实。

“换电梯，要多一分耐心、
快一点推进”

看见楼下围着一群人，小李心想，肯定是

电梯又坏了。抱着刚刚病愈的儿子回到小

区，对孩子的担忧、陪护的劳累，加上对物业

维保电梯不及时的怨气，本就焦躁烦闷的小

李在业主群里发了牢骚。

见此状况，林芝连忙通知社区的党员干

部、小区业委会主任一起前往处置，并在群里

招呼年轻邻居帮忙。大伙一起接力抱着孩子

爬上高楼，把小李母子送回了家。

小李住在福建省福州市台江区洋头口社

区臻园小区，林芝是洋头口社区党委书记。

“臻园小区 2013 年建成入住，3 栋楼里居住着

424 户 1109 人，小李居住的 2 号楼是一栋超高

层建筑，电梯一直超负荷运转，经常发生故

障。”林芝介绍。

社区党委召集居民代表、业委会、物业公

司商议解决办法。“据我们了解，物业公司与

电梯生产厂家有纠纷，所以请的第三方公司

维保。”业委会主任林祝凤是一名有着 40 年党

龄的老党员，她说，“遇到故障，维修人员来得

还算及时，但毕竟不如厂家专业，因此经常修

了坏、坏了修。”

更换电梯，首先需要小区住户同意支出

公共维修基金。“3 栋楼 8 部电梯，一起更换大

概需要 150 万元。”台江区委派驻臻园小区第

一书记吴昂对更换电梯所需费用进行了测

算。2023 年以来，台江区委延伸推行小区党

支部第一书记工作机制，将干部分派到各小

区兼任第一书记，发挥联系协调、化解矛盾的

作用。在社区党委带领下，社区党员干部、网

格员、业委会成员逐家入户，向群众耐心解释

更换理由。

“我们 1 号楼电梯还能用，为啥也要换？”

“小区是同时入住的，按使用年限和运行状况

来看，也到该换的时候。”“2 号楼电梯坏了，为

啥要用我们 3 号楼的公共维修基金？”“小区 3
栋楼的电梯统一更换，公共维修基金也是统

一使用的，不存在 2 号楼用 3 号楼的钱。”

…………

用了一周多时间，社区干部说服小区住

户签字同意支出公共维修基金。做通群众工

作后，吴昂还协调台江区房管局等部门，加快

基金审批进度。吴昂协调市场监管部门、物

业公司和电梯厂家多次沟通，督促物业公司

结清未按时支付的 23 万元维保费用。后来，

双方达成和解，确定电梯在更换之前重新由

原厂进行维保，保证居民使用方便。

“换电梯，要多一分耐心、快一点推进。

10 月中旬就能知道中标结果，然后很快就能

签订合同、确定进场时间了。”林芝数着日子，

言语里满是期待。

各地充分发挥党组织和党员在基层治理中的作用

三个社区办好民生实事的启示
本报记者 宋朝军 邵玉姿 付 文

社区党组织建好建强了，社区工作就有

了主心骨。近年来，福州市台江区持续建好

建强社区基层党组织，让 7000 多名居住在台

江区的在职党员到所在社区、小区亮明身份，

并充分运用其特长、职能资源，下沉一线为群

众服务。

党和政府的好政策能不能落到实处，社

区干部的工作很关键。台江区以高素质、专

业化为导向，推进“能上能下”机制，选优配强

社区党组织书记，拓宽社区干部选任渠道，加

快形成“老中青”搭配的社区干部梯队。

今后，我们要在加强基层基础工作、提高

基层治理能力上持续发力，推动服务水平不

断增强、党群干群关系更加密切，让群众感觉

更平安、更幸福一些。

—福建福州市台江区委书记梁栋

基层是一切工作的落脚点，社会治理的重

心必须落到城乡社区。近年来，邯郸市邯山区

在推进基层治理中，完善党建引领基层治理新

机制、新途径，抓好制度落实。农林二社区社

区食堂的建设就是具体体现，社区干部找准群

众最需要解决的问题，把为民实事办好。

邯山区各社区坚持党建引领，积极创新

举措，把一件件民生实事办到群众心坎上。

每月召开党建工作联席会，鼓励各级各类驻

辖区单位参与基层治理，推动社区共建共治

共享；采取“网上听民声”“敲门问建议”等方

式，广泛收集社情民意……这些制度的建立

和落实，助力解决了出行难、停车难、学生午

休 难 等 问 题 ，让 人 民 群 众 不 断 有 新 的 获

得感。

—河北邯郸市邯山区委组织部干部刘建

■干部感言R

图①：福州台江区洋头口社区党委书记林

芝（左）入户走访。 林 善摄（人民视觉）

图②：邯郸邯山区农林二社区食堂工作

人员给居民送餐。 李 昊摄（人民视觉）

图③：兰州安宁区枣林西社区工作人员

为群众办理业务。 枣林西社区党委供图

③③

①①
②②

成龙舞动鼓槌，唱起《男儿当自强》；

叶丽仪风采依旧，再度演绎《上海滩》；汪

峰与奥运健儿同唱《我爱你中国》；艾密

莉亚·怀得堡轻轻吟咏《大千世界》；《星

海梦 黄河魂》组曲致敬经典……

“湾区升明月”2024 大湾区电影音

乐晚会 9 月 22 日晚在中国澳门银河综

艺馆精彩上演。海峡两岸暨港澳地区

电影人、音乐人和奥运健儿代表欢聚一

堂，用不同的音符、各自的旋律、共同的

心声，唱出对祖国的挚爱真情、对中华

优秀传统文化的深情致意，共绘粤港澳

大湾区的金秋盛景，汇聚成热烈奔涌的

爱 国 激 情 ，用 歌 声 唱 响 民 族 复 兴 豪 情

壮志。

这是一台群英荟萃的晚会。会讲故

事的电影人、作品动人的音乐人、昂扬奋

进的体育人，登上同一个舞台，合音、合

力、合心，美妙无双。汪明荃、叶丽仪、钟

镇涛、周蕙、文章、盛梅、林志炫等歌手联

袂登台，樊振东、全红婵、龙道一等奥运健

儿倾情助演，美国歌手理查德·马克斯、瑞

典歌手艾密莉亚·怀得堡精彩亮相……传

统经典与流行时尚无缝衔接，中国风与

国际范儿相得益彰。

这还是一台洋溢着美好期许的晚

会。音乐歌曲是连接文化与情感的桥

梁，《大中国》《灯火里的中国》《长城谣》

等一段段穿越时空的优美旋律，唤起共

同历史记忆，进一步激发家国情怀。场

馆内气氛热烈，人们尽情表达着对中华

腾飞、民族复兴的美好期许。

澳 门 背 靠 祖 国 ，联 通 世 界 。 这 一

夜，这里变幻出无尽的光影世界、恢弘

的华彩乐章，共鸣着和谐平等包容的愿

景 。 澳 门 回 归 祖 国 以 来 ，持 续 快 速 发

展，如今已发展成为国际大都市。唱响

濠江之畔的“湾区升明月”，用音乐和舞

美呈现湾区意象和澳门风采，展现出澳

门独特的人文底蕴和发展面貌，正是澳门投身粤港澳大湾

区建设，更好融入国家发展大局的时代足音。

今年是新中国成立 75 周年，也是澳门回归祖国 25 周年。

祖国蒸蒸日上，澳门未来可期！
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本报北京 9月 23日电 （记者王洲）记者日前从北京市

人民检察院获悉：自 2024 年 2 月以来，北京市检察机关共受

理各类“检护民生”案件 23367 件，办结 17290 件，制发“检护

民生”社会治理检察建议 98 份，助力社会综合治理。

北京市检察机关聚焦民生热点，对群众身边的食品安

全犯罪提前介入引导侦查，从严打击危害食药安全犯罪，

积极推进网络营销、直播带货等新业态食品安全领域公

益诉讼监督工作。北京市检察机关深化未成年人权益保

障，围绕履职中发现的违规向未成年人销售盲盒或不合

格商品等问题开展公益诉讼，协同相关部门净化未成年

人成长环境。

北京检察机关制发社会治理检察建议98份


